



Asamblea General

Sexagésimo séptimo período de sesiones

Documentos Oficiales

Distr. general
30 de enero de 2013
Español
Original: inglés

Comisión Política Especial y de Descolonización (Cuarta Comisión)

Acta resumida de la 17ª sesión

Celebrada en la Sede, Nueva York, el miércoles, 7 de noviembre de 2012, a las 15.00 horas

Presidente: Sr. Messone (Gabón)
más tarde: Sra. Borland (Vicepresidenta) (Belice)
más tarde: Sr. Messone (Gabón)

Sumario

Tema 52 del programa: Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (*continuación*)

La presente acta está sujeta a correcciones. Dichas correcciones deberán enviarse lo antes posible, con la firma de un miembro de la delegación interesada, al Jefe de la Dependencia de Control de Documentos (srcorrections@un.org), e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).

12-57804X (S)



Se ruega reciclar 



Se declara abierta la sesión a las 15.10 horas.

Tema 52 del programa: Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente (*continuación*)

1. **El Sr. Fakhry** (Líbano) recuerda que, mientras la Asamblea General establecía el Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas (OOPS) en 1949 para responder a las necesidades de los refugiados palestinos, en 1948, un grupo de dirigentes de Israel ya había ultimado un plan para la depuración étnica de Palestina. Según el historiador israelí Ilan Pappé, el plan incluía métodos detallados para despojar a las personas de su propiedad, como por ejemplo la intimidación a gran escala, el incendio de casas y bienes, e incluso la instalación de minas entre los escombros para impedir el regreso de sus habitantes. El plan ha resultado ser muy eficaz.

2. Si bien, según parece, a Israel no le resulta conveniente aplicar el derecho internacional humanitario y las resoluciones en este ámbito, actuar de acuerdo con la ley y la moralidad no es una cuestión de conveniencia. Si el derecho de los palestinos a tener su propio Estado es objeto de negociación y el derecho de retorno se subordina a los intereses de Israel, ello supondría, de hecho, otorgar a Israel el derecho de veto sobre el derecho del pueblo palestino a la libre determinación y a regresar a sus hogares. Por consiguiente, la delegación del Líbano reitera su llamamiento a la comunidad internacional para que obligue a Israel a cumplir las normas del derecho internacional, el derecho internacional humanitario y las resoluciones de las Naciones Unidas.

3. Para avanzar en el proceso de paz es imprescindible buscar una solución justa del problema de los refugiados. A pesar de las condiciones extremadamente difíciles en las que viven los refugiados, estos no desaparecerán ni tampoco las personas que apoyan su justa causa en todo el mundo. El Líbano colabora activamente con el OOPS para mejorar las condiciones de vida de los refugiados en el país. El orador señala que no solo se han reducido las restricciones que limitan el acceso de los refugiados al mercado laboral libanés, sino que, además, se ha revitalizado el Comité de Diálogo Palestino-Libanés.

4. **El Sr. Ben Sliman** (Túnez) elogia la labor del OOPS y la de los países de acogida que han colaborado

con el Organismo y expresa su agradecimiento a su personal, quien, pese a las condiciones cada vez más difíciles en las que desempeña su cometido, ha trabajado con gran dedicación para proteger y atender a los refugiados palestinos. Sin embargo, los graves problemas a los que se enfrenta el OOPS, en particular la carencia de financiación y las políticas y actividades de Israel que obstaculizan su labor, constituyen motivos de preocupación. El orador insta a Israel a seguir reduciendo las restricciones de circulación impuestas al personal del Organismo y a acelerar el transporte de material humanitario.

5. Dado que entre las víctimas del conflicto armado en la República Árabe Siria hay un gran número de refugiados palestinos, las repercusiones de la situación en dicho país sobre la estabilidad y protección del medio millón de refugiados palestinos que residen en él son motivo de una profunda preocupación. El orador subraya la necesidad de dotar al OOPS de los medios necesarios para seguir garantizando la protección de estos refugiados e insta a todas las partes en el conflicto a que respeten la neutralidad e integridad de las instalaciones de las Naciones Unidas y las zonas en las que residen los refugiados palestinos.

6. Es importante que la comunidad internacional siga demostrando plenamente su apoyo al OOPS y su compromiso con este Organismo mediante la movilización de recursos y la ampliación del ámbito de actuación de las instituciones y los países donantes. Este respaldo permitirá notablemente al OOPS proseguir las reformas en curso y hacer un uso más eficaz de sus recursos.

7. **El Sr. Hamed** (República Árabe Siria) dice que el OOPS está aliviando el sufrimiento de millones de refugiados palestinos que esperan la oportunidad de regresar a su patria. Más que una responsabilidad humanitaria es una responsabilidad política, jurídica y moral. Una nación entera se ha visto convertida en víctima de intereses coloniales externos. La comunidad internacional está totalmente paralizada en lo tocante a la aplicación de las resoluciones de la Asamblea General relativas a la ocupación israelí y ello alienta a Israel a proseguir su política de asentamientos.

8. En verdad resulta chocante que los mismos Estados que ofrecen a Israel protección ilegal contra la aplicación de las resoluciones de las Naciones Unidas se consideren a sí mismos defensores de los derechos humanos. Esa tendencia es escandalosa y las Naciones

Unidas no deberían permanecer calladas, ya que la inacción socava la credibilidad de la Organización.

9. Los países árabes que acogen a refugiados palestinos no son solamente países de acogida, sino también países donantes que prestan servicios a dichos refugiados. La República Árabe Siria acoge a más de medio millón de refugiados palestinos, les proporciona diversas modalidades de ayuda y los trata como ciudadanos sirios. En 2011, la República Árabe Siria gastó cerca de 233 millones de dólares de los Estados Unidos para ayudar a los refugiados, lo que representaba un incremento de 8 millones de dólares con respecto a 2010, a pesar de las difíciles condiciones por las que atraviesa el país. Además, este país apoya activamente los esfuerzos que realiza el OOPS para llevar a cabo su mandato. Si bien el orador lamenta que haya refugiados palestinos entre las víctimas de la crisis a la que se enfrenta actualmente la República Árabe Siria, si no hubiera sido por las medidas adoptadas por las autoridades pertinentes para protegerlos, habrían sufrido muchos más daños.

10. **La Sra. Niang** (Senegal) dice que, desde 1948, una mayoría de la población de Palestina se ha visto obligada a exiliarse, creando con ello una situación precaria que la delegación del Senegal deplora profundamente. Además, la oradora lamenta que no se hayan aplicado las resoluciones pertinentes de la Asamblea General, aun cuando constituyen una base racional para poner fin al conflicto. La comunidad internacional no puede seguir ignorando la difícil situación de los palestinos.

11. El OOPS ofrece ayuda y asistencia de vital importancia a unos 5 millones de refugiados en toda la región y, con su visión de futuro, hace especial hincapié en la educación y la atención de la salud. Sin embargo, el Organismo se enfrenta a graves problemas de financiación que ponen en peligro la ejecución satisfactoria de su misión. La oradora insta a la comunidad internacional y a todos los asociados y donantes a apoyar la labor del OOPS, que resulta aún más vital ahora que los recientes acontecimientos en el mundo árabe han agravado aún más la difícil situación de los refugiados en los países afectados. Además, la oradora reitera el llamamiento de la delegación del Senegal para que se examine el marco de 1974, según el cual solo una insignificante fracción de los gastos del OOPS se financia con cargo al presupuesto ordinario de las Naciones Unidas. Para terminar, la oradora desea expresar su sincera gratitud y animar a

todos los países de acogida que han ofrecido, durante muchos decenios, su hospitalidad a millones de refugiados que se han visto obligados a exiliarse.

12. **La Sra. Gunnarsdottir** (Islandia) dice que la situación de los refugiados palestinos en Siria constituye un grave motivo de preocupación para su país. La violencia y los desplazamientos provocados por el conflicto siguen aumentando las necesidades de ayuda humanitaria de estos refugiados. El conflicto ha afectado directamente a nada menos que 225.000 refugiados, y miles de ellos se han visto obligados a abandonar sus hogares y a desplazarse, en muchos casos, por segunda vez en sus vidas. Islandia aplaude los esfuerzos que realiza el OOPS para ayudar a los refugiados palestinos afectados por el conflicto.

13. La situación de los refugiados palestinos en Jerusalén Oriental y en la Zona C es, asimismo, muy preocupante. Las familias de los refugiados siguen sufriendo las consecuencias devastadoras de la práctica israelí de demoler casas, infraestructura básica y fuentes de sustento, así como de las actividades de asentamiento, entre ellas la construcción del muro en el Territorio Palestino Ocupado. A Islandia le preocupa la situación de la aldea de Al-Walajeh, que está quedando encerrada dentro del muro, y de su población, constituida principalmente por refugiados.

14. Según las estimaciones de las Naciones Unidas, Gaza ya no será habitable para 2020, a menos que se adopten medidas urgentes para mejorar el abastecimiento de agua y energía, la atención de la salud y la educación básica. Reiterando la posición de Islandia, que considera que el bloqueo de Gaza es contrario al derecho internacional humanitario, la oradora exige que se levante de inmediato dicho bloqueo y subraya que la actual situación de los fondos del Organismo es insostenible. Aun cuando el OOPS no se creó como un organismo de carácter permanente, en este momento su presencia es imprescindible hasta que se encuentre una solución justa para los refugiados.

15. **El Sr. Shaanika** (Namibia), dice que su delegación pide que se proporcionen más fondos al OOPS a cargo del presupuesto ordinario de las Naciones Unidas para que el Organismo pueda continuar ejecutando programas y prestando servicios esenciales en ámbitos como la educación, la atención de la salud, la formación profesional y el socorro de emergencia. La prestación de esta asistencia a los refugiados es una responsabilidad que las Naciones

Unidas están moralmente obligadas a asumir. En nombre de los principios de la moral, el orador apela a la solidaridad de la comunidad internacional con el pueblo palestino hasta que se haga realidad su sueño máspreciado: el establecimiento de un Estado palestino independiente y viable.

16. Si bien reforzar el OOPS es imprescindible para el éxito operativo del Organismo, tampoco debe olvidarse el problema de la ocupación, que sigue siendo la causa del sufrimiento de los palestinos. Los palestinos merecen vivir con dignidad y tienen derecho a crear un Estado propio. Por consiguiente, Namibia apoya la admisión de Palestina en las Naciones Unidas como miembro de pleno derecho.

17. **El Sr. Taguri** (Libia) dice que el OOPS se creó para responder a las necesidades de decenas de miles de refugiados palestinos. Sesenta años después hay 5 millones de ellos que luchan diariamente para obtener un mínimo de dignidad en sus vidas. Los logros del Organismo son impresionantes, no solo por el creciente número de refugiados, sino también por las medidas arbitrarias adoptadas por la Potencia ocupante.

18. Israel, utilizando como pretexto sus medidas de seguridad y otras medidas administrativas, ha atacado vehículos del OOPS, violando con ello las convenciones de las Naciones Unidas. Toda solución al problema de los refugiados exigirá el final de la ocupación israelí. Es preciso otorgar a los refugiados palestinos el derecho a la libre determinación, el derecho de retorno y el derecho a establecer un Estado independiente con Jerusalén como capital.

19. **El Sr. Motanyane** (Lesotho) dice que su delegación lamenta que la esperanza de los palestinos en un futuro mejor siga estando cada vez más lejana. El bloqueo de Gaza por parte de Israel es un problema general que afecta de forma importante a la labor del OOPS y le impide ejecutar proyectos de construcción esenciales. A pesar de las declaraciones de Israel a favor de este Organismo, sus actuaciones no se corresponden con sus palabras. El bloqueo no solo constituye un castigo colectivo a civiles inocentes, sino que, además, ocasiona graves daños a la economía de Palestina.

20. El orador pone de relieve el problema crónico de escasez de fondos asignados al OOPS, que ahora se ve agravado por la actual crisis económica mundial, y dice que, dada la condición del OOPS como órgano subsidiario de la Asamblea General, dotarlo de una

financiación adecuada debería ser una cuestión prioritaria. No está de más insistir en la importancia que tiene para este Organismo contar con una financiación previsible. El orador pide a todos los Estados que se planteen la posibilidad de realizar contribuciones económicas y exhorta al OOPS a seguir buscando fórmulas para que su labor resulte más eficaz y eficiente.

21. El orador lamenta la pérdida de vidas entre el personal del Organismo y exige a la Potencia ocupante que proteja al personal del OOPS, así como la propiedad y los locales de las Naciones Unidas, de conformidad con sus obligaciones en virtud del derecho internacional. Para terminar, reitera el apoyo inquebrantable de Lesotho al OOPS por el servicio que presta a los refugiados palestinos e insta a la comunidad internacional a aunar esfuerzos para hacer realidad la solución biestatal, en la que los dos Estados, Israel y Palestina, coexistan en paz y con total seguridad como vecinos.

22. **El Sr. Erdman** (Estados Unidos de América) dice que, gracias al apoyo que vienen prestando desde hace tiempo los donantes y los países de acogida, los programas humanitarios del OOPS en los ámbitos de la educación, la salud y los servicios sociales han mejorado las vidas de millones de personas en toda la región. El compromiso del OOPS con la paz y la tolerancia ha sido la fuerza viva que ha impulsado la estabilidad.

23. Los Estados Unidos de América se sienten orgullosos de ser el principal donante bilateral del OOPS, al que contribuyeron con más de 233 millones de dólares en 2012, de los cuales 125 millones se destinaron al presupuesto básico del Organismo. Sin embargo, el orador dice que a su país le preocupa la capacidad del OOPS para continuar prestando una asistencia humanitaria esencial a los refugiados palestinos dados los déficits crónicos que padece. Los donantes, los países de acogida y el OOPS deben buscar soluciones conjuntas para hacer frente a los graves retos financieros a los que se enfrenta la organización. El orador elogia la continua generosidad de los gobiernos que llevan años acogiendo a los refugiados palestinos y les insta a proseguir ese legado de protección. El OOPS debe redoblar sus esfuerzos para ampliar su base de financiación y hacer un uso óptimo de los recursos en la gestión de los limitados fondos de los donantes, y los gobiernos deberían compartir esa responsabilidad internacional.

24. **El Sr. Celik** (Turquía), Presidente del Grupo de Trabajo encargado de estudiar la financiación del OOPS, subraya los numerosos retos que afronta el Organismo en el cumplimiento de su mandato, por ejemplo, el número creciente de refugiados, los acontecimientos sociopolíticos en el Oriente Medio y el África septentrional, la actual crisis en la República Árabe Siria y la continuación del bloqueo ilegal de Gaza. A la luz de dichos retos, las perspectivas de éxito del OOPS dependen directamente del apoyo oportuno que pueda prestar la comunidad internacional.

25. Su predecesor ha enviado recientemente una carta al Presidente de la Asamblea General y a otros funcionarios de alto nivel, entre los que se incluyen los Jefes de Estado de la Liga de los Estados Árabes y la Unión Africana, en la que señala a su atención la desesperada situación financiera del Organismo. Si no dispone de fondos, el OOPS no podrá pagar a su personal en el mes de diciembre.

26. El orador señala además que, en Gaza, el llamamiento de emergencia del OOPS obtiene menos del 50% de los fondos necesarios. No obstante, el Sr. Celik expresa su gratitud a todos los que han apoyado históricamente al OOPS, a los nuevos donantes y a los que han aumentado sus donaciones. El orador insta a todos los Estados a apoyar plenamente al Organismo y afirma que Turquía seguirá respaldando a sus hermanas y hermanos palestinos.

27. **El Sr. Jacob** (India) dice que el apoyo a la causa palestina ha sido una de las piedras angulares de la política exterior de la India. Este país también respalda el intento de Palestina de ingresar en las Naciones Unidas como miembro de pleno derecho y en condiciones de igualdad. Durante una reciente visita realizada por Mahmoud Abbas, Presidente de la Autoridad Palestina, se firmaron memorandos de entendimiento para reforzar la contribución de la India en los ámbitos de la información y la tecnología de las comunicaciones, la formación profesional y la educación. La India ha anunciado asimismo una aportación de 10 millones de dólares de los Estados Unidos para responder a las necesidades económicas de Palestina, y el Sr. Abbas ha inaugurado el nuevo edificio de la Embajada palestina, que se ha construido con el apoyo de la India.

28. La India incrementó su contribución anual al OOPS a 1 millón de dólares de los Estados Unidos, a partir del ejercicio económico de 2009 a 2010, además

de una contribución especial de 1 millón de dólares a dicho Organismo en respuesta a un llamamiento de emergencia realizado en 2010. En los últimos tres años, la India ha aportado asimismo 10 millones de dólares anuales a la Autoridad Palestina y ha invertido en varios proyectos en Palestina a través del Fondo Fiduciario de la India, el Brasil y Sudáfrica. Sin embargo, el OOPS sigue padeciendo una falta de financiación crónica que afecta negativamente a la calidad y al nivel de los servicios. El bloqueo de Gaza ha entrado en su sexto año y no solo causa dificultades a la población sino que también limita la circulación de los miembros del personal del OOPS y entorpece la labor del Organismo. Israel debe levantar el bloqueo y permitir que se reanuden las actividades socioeconómicas con normalidad en la zona.

29. **El Sr. Selim** (Egipto) dice que su delegación respalda la declaración realizada por el representante de la República Islámica del Irán en nombre del Movimiento de los Países No Alineados y afirma que para su país es un grave motivo de preocupación la denegación y violación persistentes de los derechos de los refugiados palestinos, entre los cuales hay millones que aún permanecen en los campos de refugiados creados para ellos hace varios decenios en toda la región. Las prácticas ilegales de Israel se han extendido y han llegado a afectar al personal y las instalaciones del OOPS en el Territorio Palestino Ocupado y en Jerusalén Oriental, y han socavado la capacidad del Organismo para llevar a cabo el mandato que le ha otorgado la Asamblea General.

30. El orador insta a Israel a levantar el bloqueo que impuso injustamente sobre la Franja de Gaza hace más de cinco años. La Potencia ocupante debe poner fin a las restricciones a la importación de los materiales de construcción necesarios, que son esenciales para que el Organismo pueda proseguir la reconstrucción de las viviendas de los refugiados que han sufrido daños, las infraestructuras civiles esenciales y las tan necesarias escuelas en la Franja de Gaza.

31. El orador expresa su alarma por los crecientes esfuerzos que realiza la Potencia ocupante para desacreditar e intimidar a los diferentes organismos y organizaciones de las Naciones Unidas y reitera el pleno apoyo de su país a las medidas adoptadas por los líderes palestinos para lograr la realización de los derechos legítimos del pueblo palestino.

32. **La Sra. Cordeiro Dunlop** (Brasil) dice que, en los últimos 60 años, el OOPS ha contribuido de forma importante a aliviar la difícil situación de los palestinos y a mejorar sus condiciones de vida. La oradora reconoce, además, la ayuda que presta a este Organismo su personal palestino sobre el terreno, cuya labor calificada y cuya determinación constituyen una prueba más de la capacidad de los palestinos para construir un Estado propio. Cuatro generaciones de palestinos se han beneficiado de los servicios del OOPS y, dado que el proceso de paz se encuentra en un punto muerto y persiste la ocupación israelí, la oradora insta a redoblar los esfuerzos para proporcionar al OOPS un respaldo financiero y político sustancioso.

33. La comunidad internacional debe actuar con urgencia en relación con la Franja de Gaza, y los países desarrollados en particular deberían aumentar rápidamente sus aportaciones al Organismo para evitar que el OOPS se quede sin los medios necesarios para cumplir su misión. El Brasil ha ido incrementando gradualmente sus contribuciones voluntarias y, conjuntamente con otros asociados bilaterales y multilaterales, promueve varias iniciativas de cooperación destinadas a mejorar el bienestar del pueblo palestino. Consolidar y mantener la paz es una tarea cotidiana, y es mucho más difícil que la estabilidad arraigue cuando prevalecen la pobreza y la falta de oportunidades.

34. **El Sr. Haniff** (Malasia) dice que su delegación elogia la labor del OOPS por su contribución permanente e inquebrantable a aliviar la difícil situación de los refugiados palestinos en el Territorio Palestino Ocupado y en la República Árabe Siria, el Líbano y Jordania. En su calidad de miembro del Comité Especial encargado de investigar las prácticas israelíes, el orador visitó en el mes de julio los campos de refugiados sitos en los países vecinos. El OOPS gestiona actualmente más de 600 escuelas, presta servicios básicos de atención de la salud y servicios de comidas, y ha construido viviendas para los refugiados a pesar de los limitados recursos de los que dispone.

35. Los palestinos siguen siendo las principales víctimas de las continuas violaciones del derecho internacional por parte de Israel, en particular el derecho humanitario y el derecho relativo a los derechos humanos. La desesperada situación existente en la Franja de Gaza y en la Ribera Occidental, el bloqueo continuo de Gaza y la expansión ilegal pero implacable de los asentamientos reflejan los intentos

por ir destruyendo lentamente la capacidad de los palestinos de crear un futuro productivo y pacífico basado en la solución biestatal.

36. Malasia considera asimismo muy preocupante la actual situación financiera del OOPS. Si la comunidad internacional no puede encontrar una solución política a la cuestión de Palestina, debería al menos proporcionar los fondos necesarios para cubrir las necesidades del OOPS, que actualmente se financia en un 57% con cargo a consignaciones del presupuesto ordinario de las Naciones Unidas. El orador explica que Malasia busca la cooperación de sus colegas de la Quinta Comisión para que aumenten los fondos, que, en opinión de su delegación, deberían cubrir entre un 85% y un 90% de las necesidades del Organismo. Desde 1978, Malasia ha apoyado con decisión al OOPS y ha contribuido siempre a su financiación. Las organizaciones no gubernamentales y los voluntarios malasios también han ayudado activamente al pueblo palestino con sus contribuciones en especie.

37. **El Sr. Aiyas** (Arabia Saudita), dice que su delegación desea expresar su agradecimiento al personal del OOPS y sus condolencias a las familias de las personas que han perdido la vida en el cumplimiento de sus obligaciones. En relación con el déficit de 37 millones de dólares de los Estados Unidos que registra el Organismo, la comunidad y las instituciones internacionales deberían aumentar sus contribuciones. Se necesitan más personal y más recursos para ejecutar los programas, crear centros de salud y construir escuelas. La Arabia Saudita, consciente del importante papel que desempeña el OOPS, ha incrementado su ayuda y actualmente ocupa el tercer lugar entre los principales contribuyentes.

38. Las actividades ilegales de Israel, especialmente los nuevos proyectos de asentamiento en la Ribera Occidental y la continuación del injustificado bloqueo de Gaza, merecen la condena más enérgica. Es preciso anular de inmediato todas las medidas restrictivas y demoler el muro de separación que se ha construido en la zona palestina de la Ribera Occidental. Además, Israel debería compensar al OOPS por los daños causados en sus edificios e instalaciones. La ocupación israelí es casi la única que aún permanece en el mundo. Con la esperanza de que se pueda poner fin a la misma, el Gobierno de la Arabia Saudita ha desempeñado y seguirá desempeñando un papel activo en el proceso de paz.

39. **La Sra. Alkhayyal** (Emiratos Árabes Unidos) dice que a su delegación le preocupan las condiciones sociales y humanas del pueblo palestino, especialmente las de los refugiados tanto en el Territorio Ocupado como en los países vecinos. Las violaciones de la Potencia ocupante afectan no solo al pueblo palestino y sus propiedades, sino también a los programas e instalaciones del OOPS. Los Emiratos Árabes Unidos consideran que las medidas adoptadas para aliviar el bloqueo israelí de la Franja de Gaza son insuficientes. La comunidad internacional debe ejercer más presión sobre Israel para que levante totalmente el bloqueo y permita que se restablezca la normalidad en la zona.

40. Toda solución justa de la cuestión de Palestina debe contemplar el derecho del pueblo palestino a regresar a sus hogares y a recibir compensación por las tremendas pérdidas morales y económicas que ha sufrido. Los refugiados palestinos, tanto en el Territorio Ocupado como en las diásporas, deberían recibir protección total. El grave déficit de fondos del OOPS socavaría su capacidad para prestar servicios y asistencia de emergencia a los refugiados palestinos. Los Emiratos Árabes Unidos prometen seguir prestando apoyo político y económico al OOPS e instan a los Estados Miembros a redoblar los esfuerzos para que el Organismo pueda llevar a cabo su mandato.

41. **El Sr. Takahashi** (Japón) dice que el Japón reconoce que abordar la cuestión de los refugiados palestinos reviste una importancia crítica para el proceso de paz en el Oriente Medio, tal como ha puesto de relieve la actual crisis en la República Árabe Siria. El Japón empezó a prestar asistencia a los palestinos a través del OOPS en 1953, incluso antes de su adhesión a las Naciones Unidas, como reconocimiento del papel crucial desempeñado por este Organismo en la región. La importante ayuda proporcionada por su país al OOPS forma parte de sus esfuerzos por la consecución de la paz en la región. El Japón ha otorgado especial importancia a ayudar a los refugiados palestinos en el ámbito del desarrollo de los recursos humanos mediante la educación y la formación profesional. A fin de lograr un Estado palestino viable, es esencial que los palestinos creen unas bases económica e industrial sólidas y desarrollen las instituciones administrativas y los recursos humanos. Para ello, el Japón continuará apoyando diversos proyectos en el Valle del Jordán en el marco de la iniciativa del “Corredor para la Paz y la Prosperidad”. El Japón espera establecer a través de esta iniciativa un modelo adecuado para la cooperación regional. Desde 2007, el Japón también ha ampliado

una serie de donaciones de ayuda generales a la Autoridad Palestina para promover sus esfuerzos de desarrollo económico y social. El Japón ha continuado participando en iniciativas en colaboración con países de Asia Oriental, como Indonesia y Malasia, a fin de contribuir a los esfuerzos de construcción del Estado palestino. El Gobierno del Japón aplaude los esfuerzos realizados por el OOPS para implementar el proceso en curso de desarrollo de la organización con el fin de mejorar la administración y las operaciones del Organismo. La reciente visita al Japón del Comisionado General ha ayudado a concienciar al pueblo japonés de la situación de los refugiados palestinos y las actividades del OOPS.

42. *La Sra. Borland (Belice), Vicepresidenta, ocupa la Presidencia.*

43. **El Sr. Rahman** (Bangladesh) dice que su delegación desea expresar su agradecimiento al OOPS por los continuos esfuerzos que realiza para prestar servicios eficaces y de calidad a los refugiados palestinos. Si bien el orador confía plenamente en la capacidad del Organismo para cumplir sus mandatos en el ámbito humanitario y de desarrollo humano, la seguridad de su personal constituye un grave motivo de preocupación, pese a los reiterados llamamientos a las autoridades de Israel para que garanticen su seguridad. Además, se debería facilitar al OOPS información sobre el personal detenido y deberían levantarse las restricciones que obstaculizan las actividades y la circulación del personal del Organismo, de conformidad con las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas.

44. El Gobierno de Bangladesh condena enérgicamente las actividades ilegales de Israel en la Franja de Gaza y en la Ribera Occidental, como las operaciones militares intensivas y la expansión de los asentamientos que ha tenido lugar desde el mes de diciembre de 2007. La cuestión de los asentamientos es el principal obstáculo para lograr la solución biestatal al conflicto en el Oriente Medio. El orador expresa su agradecimiento a los países donantes y de acogida por la asistencia que prestan a los palestinos, pero la comunidad internacional debería ofrecer más ayuda, en particular para el programa de rehabilitación y asistencia de emergencia. Para terminar, el orador elogia al Comisionado General y al personal del OOPS por su compromiso y su ardua labor frente a las continuas adversidades.

45. **El Sr. Alzayani** (Bahrein) dice que la labor del OOPS consiste en proporcionar a los refugiados los servicios básicos y las instalaciones que necesitan. Los amplios planes de reforma del Organismo han mejorado su eficacia en los ámbitos de la administración, la planificación estratégica, la prestación de servicios, la gestión de los recursos humanos y las tecnologías de las comunicaciones. En su informe sobre el fortalecimiento de la capacidad de gestión del OOPS (A/67/365), el Secretario General pone de relieve el gran número de innovaciones introducidas en la gestión financiera del Organismo. Por ejemplo, el OOPS es uno de los pocos organismos de las Naciones Unidas que ha introducido un cierre riguroso de las cuentas mensuales, un avance reconocido favorablemente por la Junta de Auditores de las Naciones Unidas.

46. En su informe, el Grupo de Trabajo encargado de estudiar la financiación del OOPS (A/67/382) observa con gran preocupación el déficit de fondos en el Fondo General del Organismo y reitera que corresponde principalmente a la comunidad internacional asegurar que el Organismo siga prestando unos servicios aceptables, en términos cuantitativos y cualitativos, y garantizar que la financiación se ajuste a la evolución de las necesidades de la población de refugiados y a su crecimiento. El déficit se ha producido porque las contribuciones a los fondos del OOPS no se han incrementado de forma proporcional a las necesidades. Este problema debe abordarse de inmediato para que las actividades humanitarias no se vean obstaculizadas. En un momento tan delicado no debe permitirse que las medidas de austeridad agraven los problemas causados por el déficit estructural del Fondo General.

47. El orador confía en que, si dispone de recursos suficientes, el Organismo pueda superar sus dificultades. Durante más de 60 años, el OOPS ha demostrado su gran capacidad y profesionalidad a la hora de prestar servicios esenciales a los refugiados palestinos para aliviar los efectos de la ocupación extranjera y los desplazamientos forzados. Debe poder seguir desempeñando sus tareas hasta que se busque una solución integral al conflicto de conformidad con el derecho internacional y, en particular, con la resolución 194 (III) de la Asamblea General, que consagra el derecho de los refugiados palestinos a regresar a sus hogares y a recuperar sus propiedades.

48. *El Sr. Messone (Gabón) vuelve a ocupar la Presidencia.*

49. **La Sra. Abu** (Israel) dice que el Comisionado General ha omitido bastante información tanto en los relativos a los hechos como en lo relativo al contexto y ha dedicado una parte considerable de su exposición a la desesperada situación financiera del OOPS. El Presidente de la Asamblea General también subrayaba recientemente las necesidades financieras del Organismo y pedía que se separaran sus misiones política y humanitaria. Sin embargo, debido a la historia, el mandato y el modus operandi del OOPS, es imposible separar dichas misiones y el mandato del Organismo es, de hecho, de carácter político. No solo ha recibido muchos más fondos por refugiado que la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), sino que, además, a diferencia del ACNUR, ha perpetuado la condición de refugiado en lugar de promover la reintegración. El mandato es abierto y ya no incluye el reasentamiento, por lo que el Organismo siempre necesitará más fondos a medida que crezca la población de refugiados palestinos.

50. El mandato del Organismo, que debe ser objeto de un nuevo examen, no es solo político, pero sí es el principal motivo del déficit financiero. El conflicto israelo-palestino es el único en el que los refugiados son retenidos como rehenes hasta que se encuentre una solución política y, dado que la Autoridad Palestina no ha asumido responsabilidad alguna por los refugiados, el OOPS tiene que ocuparse de todos los aspectos de sus vidas. El propio Organismo no distingue entre las cuestiones políticas y humanitarias, ya que gasta importantes sumas de sus fondos humanitarios en promover la causa palestina, pese a su desesperada situación financiera. El OOPS debería dejar estas iniciativas a otras organizaciones que se dedican a actividades de promoción.

51. Israel apoya plenamente los aspectos humanitarios de la labor del OOPS; sin embargo, es capaz de separar los aspectos políticos de los humanitarios. La oradora dice que el Gobierno de Israel mantiene su compromiso con las interpretaciones expresadas en el Acuerdo Comay-Michelmores de 1967 entre Israel y el OOPS, aprueba con rapidez la mayoría de las solicitudes del Organismo y le facilita el acceso a los funcionarios israelíes. El Comisionado General no ha mencionado dicha cooperación en su nota.

52. El bloqueo israelí de Gaza tiene como único objetivo evitar la introducción de armas y material con aplicaciones de doble uso. Es importante prevenir el contrabando de armas a Hamas y a las otras organizaciones terroristas que operan en la zona. En 2012, hasta el momento, se han lanzado desde Gaza 530 misiles, cohetes y proyectiles de mortero contra Israel. Para ofrecer una perspectiva, la oradora señala que, cuando cayó un solo proyectil de mortero en una ciudad turca sita en la frontera entre Turquía y la República Árabe Siria, los turcos respondieron al ataque. Sin embargo, Israel sufre cientos de ataques como estos cada año.

53. A pesar de la constante lluvia de cohetes, proyectiles de mortero y misiles lanzados desde Gaza contra civiles israelíes y en su deber de detener el flujo de armas, el Gobierno de Israel ha seguido adoptando medidas para respaldar la economía de la zona y ha aprobado 219 proyectos supervisados por la comunidad internacional, entre ellos 92 proyectos del OOPS. Sin embargo, aún no se ha puesto en marcha el 33% de los proyectos aprobados y un 4% ha sido cancelado por los asociados internacionales.

54. Los Estados que han hecho declaraciones incendiarias contra Israel deberían ofrecer apoyo tangible al pueblo palestino mediante contribuciones significativas a organizaciones como el OOPS. Según las estadísticas del OOPS, la Arabia Saudita estaba entre los diez principales donantes del Organismo en 2012, aunque ningún país árabe ni musulmán figuraba en esa lista en los diez años anteriores. La comunidad internacional debería oponerse a la utilización de los fondos y las organizaciones de carácter humanitario para apoyar una cuestión política, y el mandato del Organismo debería modificarse para separar las actividades políticas de su labor humanitaria.

55. Israel se compromete a resolver el problema de los refugiados junto con otras cuestiones básicas del conflicto, que solo pueden solucionarse mediante la negociación directa y concesiones dolorosas. El Primer Ministro Netanyahu ha pedido reiteradamente que se inicien inmediatamente negociaciones directas sin condiciones previas y espera que los palestinos se sienten en la mesa de negociaciones en lugar de limitarse a utilizar siempre la misma retórica vacía en los foros internacionales.

56. **El Sr. Zhu Yanwei** (China) dice que su Gobierno insta a Israel a levantar el bloqueo contra la Franja de

Gaza y a garantizar el libre acceso a la asistencia, el socorro humanitario y los materiales de construcción para que las personas que viven en la zona puedan volver a llevar una vida normal y digna. La comunidad internacional debe continuar ocupándose del problema de los refugiados palestinos y contribuir más al desarrollo socioeconómico de Palestina. La delegación china considera preocupante el déficit de fondos y las restricciones a la libertad de circulación y las amenazas a la seguridad y la protección del personal del OOPS. China ha contribuido al OOPS desde 1981 como testimonio del apoyo de su Gobierno al pueblo palestino y a la labor del Organismo.

57. **El Sr. Pham Vinh Quang** (Viet Nam) dice que su Gobierno elogia al OOPS por los esfuerzos que realiza para seguir ejecutando sus programas y mejorar su eficacia. Las Naciones Unidas, los Estados Miembros y la comunidad de donantes internacionales deben continuar apoyando la labor del Organismo.

58. El estancamiento del proceso de paz en el Oriente Medio, la volatilidad de la situación en la Franja de Gaza y la cuestión de los refugiados palestinos siguen siendo motivos de preocupación para la delegación de Viet Nam. En vista de la estremecedora situación de pobreza, la inseguridad alimentaria y la dependencia de la ayuda internacional que se describe en el informe del Organismo, y dado que el bloqueo israelí de la Franja de Gaza, las operaciones militares, las confiscaciones de tierras, la construcción y la expansión de asentamientos, la demolición de viviendas y otras prácticas siguen afectando a la comunidad de refugiados y obstaculizando la labor del OOPS, el Gobierno vietnamita insta a la Potencia ocupante a cesar todas las actividades militares y los asentamientos y a poner fin al bloqueo para poder proporcionar protección inmediata a la población palestina de Gaza de conformidad con el derecho internacional humanitario. Los miembros del personal del OOPS deben poder realizar su difícil labor en condiciones adecuadas y seguras.

59. **El Sr. Erroja** (Marruecos) dice que la causa palestina está estancada desde hace muchos años y el proceso de paz se enfrenta a enormes retos debido a los obstáculos puestos por el régimen de Israel, que traban la creación de un Estado palestino con Jerusalén Oriental como capital. Es imposible hablar de derechos humanos sin recordar la política de asentamientos en las ciudades y los pueblos de Palestina, que ha convertido en una pesadilla las vidas de millones de

palestinos. Se han destruido viviendas y las tierras agrícolas han quedado inutilizadas al objeto de ampliar los asentamientos y, por ende, crear situaciones sobre el terreno que excluyan cualquier solución biestatal, lo que contraviene el Convenio de Ginebra y el derecho internacional. Israel tiene la obligación de cumplir sus compromisos en virtud del derecho internacional y el Convenio de Ginebra relativo a la protección debida a las personas civiles en tiempo de guerra en los territorios palestinos árabes ocupados, incluidos Jerusalén Oriental y otros territorios árabes ocupados por Israel desde 1967. La ciudad de Jerusalén Oriental es el principal objetivo de la política de las autoridades israelíes destinada a alterar la demografía local y apretar el nudo que ahoga a los palestinos, obligándolos a emigrar.

60. Marruecos, que actualmente preside el Comité Al-Quds de la Organización de Cooperación Islámica, recuerda la importancia de cumplir las resoluciones de las Naciones Unidas que exhortan a Israel a poner fin a todas las actividades que han alterado el carácter de la ciudad de Al-Quds al-Sharif; que los cambios sean nulos y carentes de valor y se dejen sin efecto habida cuenta de la importancia espiritual que la ciudad tiene tanto para los musulmanes como para los cristianos.

61. Las violaciones de los derechos humanos por parte de Israel en el Territorio Palestino Ocupado denigran la dignidad humana y el derecho a una vida decente y contravienen el derecho internacional humanitario, el Cuarto Convenio de Ginebra, las normas internacionales de derechos humanos y los dos Pactos internacionales de derechos humanos. El orador insta a los Estados Miembros a ejercer presión sobre Israel para que resuelva la situación de los prisioneros políticos y los detenidos administrativos, muchos de los cuales son activistas pacíficos contra los que no existe ningún cargo y que carecen de representación jurídica. Además, el bloqueo de la Franja de Gaza infringe las normas de derechos humanos y constituye una forma de castigo colectivo.

62. La ocupación israelí agrava aún más la difícil situación económica y perjudica al pueblo palestino. Según el Banco Mundial, el déficit presupuestario de la Autoridad Palestina amenaza su capacidad para prestar servicios básicos y pagar salarios. La falta de fondos del OOPS está amenazando sus programas y puede tener efectos desastrosos si no se encuentra una solución.

63. Marruecos reitera su apoyo al proceso de paz en la región y al derecho del pueblo palestino a un Estado independiente con Jerusalén Oriental como capital y fronteras reconocidas por la comunidad internacional. Respaldado asimismo la solicitud de Palestina de adherirse a las Naciones Unidas con la condición de Estado observador no miembro.

64. **El Sr. Ceylan** (Turquía), en ejercicio del derecho de respuesta, dice que la referencia, por parte de la representante de Israel, al fuego transfronterizo cruzado entre la República Árabe Siria y Turquía está fuera del ámbito del tema del programa. No obstante, dado que se ha planteado la cuestión, el orador señala que el Consejo de Seguridad ha expresado sus condolencias por la pérdida de vidas y ha condenado el bombardeo por parte de las fuerzas armadas sirias. Además, la resolución 1860 (2012) del Consejo de Seguridad insta a poner fin al bloqueo ilegal de Gaza. Las operaciones israelíes en Gaza no deben compararse con la respuesta proporcionada de autodefensa de Turquía.

65. **El Sr. Grandi** (Comisionado General del Organismo de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en el Cercano Oriente) expresa su agradecimiento a las delegaciones por sus mensajes de apoyo y solidaridad. Los refugiados palestinos se enfrentan a problemas complejos que varían en función de su ubicación. La República Árabe Siria ha acogido a los refugiados con gran respeto durante varios decenios, pero la situación actual demuestra claramente su vulnerabilidad. Los delegados pueden estar seguros de que el OOPS continuará prestando sus servicios, pese a las numerosas dificultades puestas de manifiesto durante el debate. El Organismo proseguirá su labor de promoción a favor de los refugiados palestinos, la cual forma parte integrante de su mandato y no equivale, de hecho, a la promoción política. El Organismo también seguirá con su proceso de reforma iniciado en 2006, si los recursos lo permiten.

66. El orador manifiesta su preocupación por los ataques que se han hecho al Organismo en los últimos meses y por la acusación de que el OOPS es la causa del problema de los refugiados. Esos ataques no vienen de ningún gobierno, sino de grupos que, sin embargo, pueden tener influencia en algunos países. Los acontecimientos en la República Árabe Siria constituyen también un motivo de preocupación, y el orador apela a todas las partes en el conflicto y a

aquellos que influyen en él para que eviten a toda costa que este afecte a los refugiados palestinos, ya que ello iría en detrimento de los refugiados y agravaría aún más el conflicto en la República Árabe Siria.

67. Las actuales restricciones en Gaza no se aplican a la asistencia humanitaria, y eso ha sido así incluso durante el período más estricto del bloqueo, entre los años 2007 y 2010. Después de 2010, cuando se redujeron las restricciones, el OOPS y el Gobierno de Israel acordaron aplicar un sistema de autorización para los proyectos que requieran la importación de materiales de construcción. Sin embargo, la exportación de bienes sigue estando casi totalmente prohibida. Aunque las exportaciones no constituyen un motivo de preocupación directa para el OOPS, son importantes porque pueden reforzar la economía de Gaza y reducir su dependencia de la ayuda. A ese respecto, el bloqueo es contrario al derecho internacional y se le debe poner fin, ya que no constituye una respuesta adecuada a las preocupaciones legítimas de Israel en materia de seguridad y contribuye a agravar las tensiones.

68. En relación con la cuestión de los recursos, aunque las contribuciones de fondos a la Autoridad Palestina son importantes, no benefician al OOPS. Además, si bien es cierto que el Organismo ha recibido 5 millones de dólares de los Estados Unidos adicionales en su presupuesto anterior, no lo es que una gran parte de ese dinero se haya utilizado para establecer una oficina en Washington D.C. La oficina de enlace en Washington D.C. es muy pequeña y, en todo caso, el Organismo va a cerrar su oficina en Ginebra.

69. El orador expresa su agradecimiento a las delegaciones de la Unión Europea, Suiza y Malasia, que han anunciado que van a realizar nuevas contribuciones, y apela a los países de América Latina, Asia y la región árabe para que incrementen sus aportaciones o hagan contribuciones, si todavía no lo han hecho. El orador manifiesta su agradecimiento a dichas delegaciones, en particular a la del Japón, que ha expresado su apoyo a la ampliación de la base de donantes del Organismo. El orador explica que la Cuarta Comisión debe seguir centrándose en la urgente necesidad de poner fin al conflicto israelo-palestino.

Se levanta la sesión a las 18.05 horas.